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绣江河下游治理在济南首次使用自动反转闸

汛期闸门可自动开启泄洪
本报记者 张文

本报8月27日讯 (记者
修从涛 ) 近日，济南市

交通运输局收到一份3万字
的济南交通现状的调研报
告。此份治堵优化方案是由
7名山大学生撰写，撰写过
程历时一个多月，不仅实地
调查了济南的拥堵路段，而
且采访到千余市民对济南
治堵的意见和建议。

24日上午，山大学生杜
伟健将一份济南市交通现状
调研报告交到了济南市交通
运输局，“我们从7月初开始
做调查，主要是济南的公共
交通和一些拥堵路段，地铁
规划方面我们也涉及了，通
过调查我们提出了一些优化
方案，最后形成一份调研报
告，希望能为济南治堵做出
一点贡献。”杜伟健说。

记者在该方案中看到，
方案运用了大量的调查实

例和统计图表来分析济南
市当前的公交运行现状，并
针对造成拥堵的原因提出
解决办法。“拿高新区为例，
路线设计不尽合理，公交配
置落后高新区发展是主要
原因。”杜伟健说，他们对此
提出了根据时间段设置不
同的发车频率计算方式，并
设计出4条针对高新区的公
交线路，“其中一条为区内
循环路线，与其他三条形成

‘井’字交叉，我们调查发
现，市民大都建议将公交路
线设计成‘井’字形状，纵横
交织，直来直去，尽量不拐
弯，线路的交叉处设十字形
立体公交站点。”为此，方案
中提出了一种地下立体车
站模式。

杜伟健说，他们打算将
这个调研报告提交给济南
市治堵指挥部。

本报8月27日讯 (记者
赵伟 实习生 胡玉婷)

近日，一市民反映从市场上
买的鲜花椒晒干后没有花
椒味，怀疑花椒被动了手
脚。林业部门专家解释，花
椒七月采摘过早，未成熟所
以气味淡。

22日上午，在天桥区工
人新村北村的李先生家中，
记者见到他买的花椒。凑近
一闻，几乎没有花椒的气
味，与去年李先生家存的花
椒闻起来差别很大。新花椒
虽然气味淡，但尝一尝，还
是有麻麻的感觉。

李先生介绍，鲜花椒是
他老伴在动物园南门附近
的早市买的，卖花椒的是些
流动摊点，一斤六元，买回
来晒了近一个月，没有花椒
味。

“买花椒不光是做菜
用，还有其他作用。”李先
生称，他想把花椒装在小

袋里放米缸内驱虫，放衣
柜里防蟑螂，可是现在花
椒没有花椒味，一点作用
都没有了。

济南市林业部门经济
林专家余科长介绍，济南市
的花椒基本来自南部山区，
花椒适宜的采摘期在九月
到十月，一些果农为卖个好
价格，就会提前采摘。李先
生七月买的花椒就是提前
采摘没有成熟的花椒，所以
闻起来味道淡。“此外花椒
的味道还和采摘的气候有
关，雨天采的花椒味道较
淡，晴天则较浓。”

专家还给市民买鲜花
椒提供了几个小技巧，应挑
选粒大饱满，果皮全红，无
白点的花椒，还可尝尝花椒
是否有麻味。专家还称，花
椒最重要的还是在成熟的
季节买，一般在九月到十
月，这个时期的花椒质量较
好。

本报8月27日讯 (记者
赵伟 实习生 胡玉婷)

一市民花1000多元本以
为买了治病的药，吃了半个
月毫无效果，仔细查看说明
书才知是食品。后在工商部
门调解下，食品店将部分钱
归还给了消费者。

市民李先生介绍，3个
月前他在洪楼附近一家食
品店里看到了本宣传册，上
面介绍了很多产品的效果，
就对这家店留下了印象。

“最近晚上一直都睡不好
觉，就想到那家店，希望买
点药治病。”8月1日，他去那
家店里，有人给他号脉，说
他有脾虚、肝气郁滞等症
状，就让他交钱拿药。“我买
的过程中，销售人员一直说
是中成药，而且吃一个星期
就能有效。药里有山楂、茯

苓等中药成分，虽不知道它
的具体功效，但觉着一定是
有好处的，就开始吃了。”

“谁知吃了半个月，一
点效果都没有。”李先生说，
他仔细翻看了盒子和说明
书，才发现药瓶上根本没有
药品批号或者保健品标志，
只有生产厂家和地址，产品
成分之类的，没有具体疗效。
他又去找了那家店，销售人
员又说吃一个月才有效果。

“我要求退钱，他们说只退没
吃的，我觉得这不合理，就
给工商部门打了热线。”

洪楼工商所工作人员
去了那家店进行检查。发现
该商店是以销售食品项目
注册的营业执照，销售的商
品也是食品。最终在工商部
门的调解下，商店退还了李
先生900元钱。

绣江河是章丘市的母亲河，生态状况良好，但防洪基础薄弱。今年1月，章

丘市水务局率先启动绣江河下游治理工程建设，6月底主体完工。8月底，绣江

河下游治理工程提前2个月达到竣工验收条件。

平时拦蓄，

汛期自动翻转泄洪

绣江河下游治理长度为5 . 55公
里。其中，改建的闫家拦河闸，使用了
水力自动翻板闸。这种闸门在水位达
到设计高度时，可以自动翻转开启，
进行泄洪。

8月27日，记者在水寨镇绣江河
下游看到，一座长48米的拦河闸横跨
绣江河。拦河闸总共有8孔闸门，闸门
由面板、支墩、支腿等部分组成。章丘
市水务局设计室主任李雅静介绍说，
翻板闸启动的原理类似于“不倒翁”。
水位超过拦蓄水位20厘米时，在水压
的作用力下，闸门自动开启成一定角
度，进行泄洪。超过拦蓄水位80厘米
时，闸门则完全开启。

平时，翻板闸处于闭合状态，将
上游河水拦蓄，形成3公里的水面，绣
江河水位维持在18米左右。经过打
造，绣江河下游沿线可以形成一条景
观带。

6月份完工后，翻板闸在7月11日

曾经接受了上游来水泄洪的考验，各
项指标运行正常。

李雅静说，和普通的启闭机闸门
相比，翻板闸的成本会节省三分之
一。而且在日常运行中，也节省了电
力和人力成本。不过翻板闸需要上游
有长流水面，才能发挥较好的效益，
因此在我国南方省份使用较为普遍。
绣江河发源于章丘明水百脉诸泉，常
年有水，具备使用翻板闸的条件。

河岸分两层，

保障安全还可亲水

在绣江河汇入小清河前的600余
米的地方，是辛丰村。这一段的绣江
河河岸，在没有治理之前，遇到大雨
小清河涨水顶托时，河道两岸的住房
极易被淹。当时防洪的办法，是在河
岸边堆上编织袋来挡住河水。

在这次治理中，辛丰村的绣江河
河段550米长的河堤，采用复式断面
护砌，形成了两级平台。下一层平台
高3 . 5米，上一层平台高3 . 7米。李雅
静介绍，复式断面护砌，可以减少工

程量，在遇到大水时，也可以减轻对
河堤的冲击。下层的平台还可以实现
居民亲水的愿望。

在辛丰村上游的张林村，也采用
同样的办法，对380米长的河堤进行
了复式护砌。两个村共设6处亲水平
台。

经过绣江河下游治理，河道的防
洪标准达20年一遇，设计流量为180
立方米/秒。今后绣江河上游河段治
理，也将和城市建设、土地开发、农业
发展统一考虑。

格相关链接

6月12日，济南市河道整治工作
全面展开。今年，济南市计划整治17
条城区外河道。截至目前，国家、省级
的治理项目已有3条完工，分别是章
丘市绣江河下游段治理工程、商河县
土马河临商河～商东河段治理工程、

济阳县大寺河治理工程。市级9条应
急疏通的河流已有4条河流基本畅
通，分别是陡沟 、小汉峪沟 、虹吸干
河、北太平河。

本报8月27日讯(通讯员 路文生
记者 董钊) 一直拥堵比较严重

的纬六路高架桥近日开始得到改观，
槐荫交警大队对路口进行了改造，使
车辆得到有效分流。

据槐荫交警介绍，在改造之前，
经二纬六路口，纬六路道桥下桥口由
北向南方向，共有3排机动车道，从东
向西分别为：左转、左转兼直行、直
行，最西侧为非机动车道。

在高峰时段，北向南左转和直行
的车辆，下桥之前先要等待路口的信
号灯；如果遇到红灯，车辆通行不畅，
极易造成压车。“最长的时候，车辆排
到桥上得有240米左右。”

同时，专属直行的车道只有一
排，想过路口更是难上加难。而且，
部分驾驶员交通安全意识淡薄，当
临近路口时，随意并道的现象并不
少见，这样就很容易发生交通事故。
而从由南向北的方向看，经七路、经
一路、经四路等道路的车辆在纬六
路、经二路都会集到经二纬六路口，
特别是早晚高峰时段，压车现象也
非常严重。

根据经二纬六路口的实际情况，

济南交警支队和槐荫交警大队交通
专家多次调研，最终制定了更换中心
护栏、瘦身车道宽度、调整车道分配
等措施。

从由北向南方向看，原先的中心
护栏和机非隔离护栏都是带水泥墩
的护栏，更换新型护栏后，增加了30
厘米的宽度；同时，原先的一排非机
动车道和3排机动车道，宽度都是3 . 5
米，最终都被瘦身到了2 . 65米到2 . 85
米的宽度；这样，就增加了一排宽度

为2 . 75米的车道。
如此一来，下桥口北向南的机动

车道，从东向西就变成了：左转、左
转、直行、直行，增加了一排直行车
道；而非机动车道位置不变。

同时，北向南方向，也就是上桥
方向，原先只有两排直行车道，也通
过更换护栏和压缩车道宽度的方式，
增加了一排车道，变成3排直行车道。
这样一来，整个南北方向就增加了两
排直行车道。

7名大学生历时月余
写出3万字治堵方案

刚买来的新鲜花椒
闻起来咋没花椒味儿

吃了半月也不治病
一看说明才知是食品

槐荫交警治堵首次向高架路“动刀”

纬六路高架桥南段增加俩车道

改造后的纬六路高架桥南段。 槐荫交警 提供

翻板闸平时拦蓄，汛期可自动开启泄洪。 本报记者 张文 摄
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